

UCB

SANTA CRUZ

UNIVERSIDAD
CATÓLICA
BOLIVIANA

OBSERVATORIO DE PAZ Y CONFLICTOS



ENERO DE 2023



REPORTE DE SITUACIÓN CONFLICTOS ENERO 2023

1 DE ENERO

Protesta, enfrentamiento e incendios marcaron la recepción del nuevo año en Santa Cruz



La protesta por la detención de Luis Fernando Camacho no se detuvo por la festividad de Año Nuevo. Otra vez, como en anteriores jornadas, hubo una movilización que derivó en enfrentamiento con la Policía e incendios.

Los manifestantes se concentraron por la zona del Cristo Redentor, para exigir

la liberación del gobernador, quien se encuentra en la cárcel de Chonchocoro de La Paz.

Reportaron el enfrentamiento alrededor de la medianoche. Medios locales hablaron de gasificación de parte de la Policía, mientras que los movilizados usaban petardos.

Ver nota de prensa de 1 de Enero de 2023: <https://erbol.com.bo/seguridad/protesta-enfrentamiento-e-incendios-marcan-la-recepci%C3%B3n-del-nuevo-a%C3%B1o-en-santa-cruz>

3 DE ENERO

Siete marchas en cuatro ciudades hicieron sentir su protesta por la detención del gobernador cruceño



Tras cumplirse cinco días de la detención del gobernador de Santa Cruz, Luis Fernando Camacho, varias plataformas, organizaciones políticas y sectores de las ciudades del eje troncal del país y de Sucre, activaron una serie de movilizaciones para

exigir la liberación de la autoridad cruceña. El panorama en la ciudad de Santa Cruz fue similar, al menos tres movilizaciones recorrieron las principales carreteras para exigir el cese a la represión policial y la liberación del gobernador cruceño.

Ver nota de prensa de 3 de enero e 2023: <https://eju.tv/2023/01/siete-marchas-en-cuatro-ciudades-hicieron-sentir-su-protesta-por-la-detencion-del-gobernador-cruceno/>

5 DE ENERO

Bloqueos dejan aislada a Santa Cruz del resto del país



El departamento de Santa Cruz está incomunicado por tierra con el resto del país debido a los bloqueos que hay en distintas rutas troncales, lo que impide el paso desde esta región a Beni, Cochabamba,

Chuquisaca y Tarija. Además, de la circulación a los vecinos país de Brasil y Argentina. Las protestas piden la liberación del gobernador, Luis Fernando Camacho.

Ver nota de prensa de 5 de enero de 2023: <https://noticias.unitel.bo/sociedad/bloqueos-dejan-aislada-a-santa-cruz-del-resto-del-pais-AY5919323>

10 DE ENERO

Movilizaciones multitudinarias en Bolivia exigen libertad de Camacho y “183 presos políticos”



La población en las capitales de los nueve departamentos acudió al llamado del movimiento cívico nacional en defensa de la democracia y la libertad. Ciudadanos y activistas de diferentes sectores y plataformas acudieron a la convocatoria

del movimiento cívico nacional para exigir democracia y libertad del gobernador Luis Fernando Camacho y otros presos políticos.

Ver nota de prensa de 10 de enero de 2023: <https://noticias.unitel.bo/politica/movilizaciones-multitudinarias-en-bolivia-exigen-libertad-de-camacho-y-183-presos-politicos-HF5979966>

19 DE ENERO DE 2023

Maestros rechazan nuevos contenidos y advierten con no iniciar clases



El Ministerio de Educación dispuso para este año la implementación de nuevos contenidos en la malla curricular de los colegios, con temas como ajedrez y robótica, además de otros. Esta determinación generó molestia

en los profesores; los maestros urbanos protestaron ayer y lanzaron la advertencia de incluso no iniciar las clases en febrero si es que se mantiene la instrucción.

Ver nota de prensa de 19 de enero de 2023: <https://www.opinion.com.bo/articulo/cochabamba/maestros-rechazan-nuevos-contenidos-advierten-iniciar-clases/20230118224821894431.html>

22 DE ENERO

Maestros urbanos marcharán en contra de la nueva currícula escolar



El Magisterio Urbano de Santa Cruz anunció una marcha en la capital cruceña, en protesta por la nueva currícula escolar que se implementará en la gestión 2023. El martes, recorrerán las calles de la capital para hacer escuchar su descontento. Osmar Cabrera, secretario ejecutivo de

los Maestros Urbanos, lamentó la falta de atención por parte de las autoridades de Gobierno. Esta actitud abre más la distancia porque sus propuestas no fueron incorporadas en el documento expuesto por el Ministerio de Educación.

Ver nota de prensa de 22 de enero de 2023: https://eldeber.com.bo/santa-cruz/maestros-urbanos-marcharan-este-martes-en-contra-de-la-nueva-currricula-escolar_311989

25 DE ENERO

Cabildo nacional: Cuatro ejes movilizarán a la ciudadanía en las nueve ciudades capitales



El cabildo nacional exigirá la reforma judicial, la defensa de la democracia, la libertad de los presos políticos y el rechazo a la malla curricular, en algunas regiones también tienen temas de tipo regional. Las concentraciones se realizarán de forma paralela en las nueve ciudades capitales. La detención del gobernador de Santa

Cruz, Luis Fernando Camacho, el 28 de diciembre ha activado las manifestaciones del movimiento cívico de Bolivia, cuya acción en algunos departamentos es más activa que en otros, pero también de las plataformas ciudadanas y de la gente que se dice autoconvocada.

Ver nota de prensa de 25 de enero de 2023: <https://www.noticiasfides.com/nacional/politica/cabildo-nacional-cuatro-ejes-movilizaran-a-la-ciudadania-en-las-nueve-ciudades-capitales-420378>

25 DE ENERO

Reforma de la justicia: arrancó la búsqueda de 1.5 millones de firmas para ir a un referéndum



Este miércoles 25 de enero inició en todo el país la recolección de 1.5 millones de firmas para que por iniciativa ciudadana se convoque un referéndum para reformar la justicia en Bolivia, para lograr este objetivo las plataformas de juristas y organizaciones civiles que promueven la consulta tienen un plazo de 90 días para la entrega de los libros al Tribunal Supremo Electoral.

“Si en este plazo consiguen las firmas necesarias remiten los libros al Tribunal Supremo Electoral para que haga la verificación correspondiente de los adherentes de las firmas y huellas y luego se hace un informe en los siguientes 60 días”, explicó a UNITEL la presidenta del Tribunal Departamental Electoral, María Cristina Claros.

Ver nota de prensa de 25 de enero: <https://noticias.unitel.bo/politica/reforma-de-la-justicia-arranco-la-busqueda-de-15-millones-de-firmas-para-ir-a-un-referendum-HE6143955>

30 DE ENERO

Maestros dicen no a la nueva malla e inician clases y protestas



En dos ampliados nacionales, los maestros urbanos y rurales ratificaron su rechazo a la nueva malla curricular aprobada por el Ministerio de Educación.

“Vamos a empezar las clases pero no se aplicará la nueva malla curricular, por ser improvisada, descontextualizada y no consensuada. Se instruyó que use la de

2022”, afirmó a Página Siete el secretario ejecutivo de la Confederación de Maestros Urbanos, Ludbin Salazar. “Vamos a estar en las aulas para empezar las clases y coordinar movilizaciones desde nuestras unidades”, sostuvo el representante de los maestros.

Ver nota de prensa de 30 de enero de 2023: <https://www.paginasiete.bo/sociedad/maestros-dicen-no-a-la-nueva-malla-e-inician-clases-y-protestas-KF6205628>

UCB

SANTA CRUZ

UNIVERSIDAD
CATÓLICA
BOLIVIANA

Contáctanos

✉ info.scz@ucb.edu.bo

☎ +591 721 33976

📘 UCB Santa Cruz

📷 [ucbsantacruz](#)

📺 U. Católica SCZ

🌐 UCB - Sede Santa Cruz

PARA MÁS INFORMACIÓN:

